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ЖКХ 

15 ноября - День рециклинга, или Все-
мирный день вторичной переработки, Все-
российский день призывника, День создания 
подразделений по борьбе с организованной 
преступностью. 

15 ноября 1815 года совершил первый 
рейс первый русский пароход “Елизавета”, с 
13 пассажирами проделавший путь из Петер-
бурга в Кронштадт и обратно. Корабль был 
построен английским механиком Чарльзом 
Бердом, который в 1786 году прибыл в Россию 
и поступил на русскую службу. Судно было 
деревянной конструкции, снабжено паровой 
машиной мощностью 4 лошадиные силы и 
бортовыми гребными колесами. Весь путь был 
преодолен за восемь с половиной часов. Чтобы 
испытать скорость парохода, командир Крон-
штадтского порта приказал состязаться с ним 
своему лучшему гребному катеру. Когда гребцы 
действовали в полную силу, они даже обго-
няли пароход и могли на ходу приставать к 
судну. Тогда оно звалось на английский манер 
“стимботом” (паровой лодкой). Привычное 
всем слово “пароход” придумал адмирал Петр 
Рикорд, а в словари оно вошло только к сере-
дине XIX века.

16 ноября 1924 года сборная СССР по фут-
болу провела первый международный матч, 
победив сборную Турции - 3:0.

17 ноября - День участкового.
17 ноября 1989 года в Чехословакии 

демонстрациями началась “бархатная рево-
люция”, приведшая к демонтажу социалисти-
ческой системы.

18 ноября - день рождения Деда Мороза.
19 ноября - Всемирный день туалета.
20 ноября - Всемирный день детей, Все-

мирный день философии.
20 ноября 1917 года в Киеве Центральная 

рада в изданном ею 3-м универсале объявила 
себя верховным органом Украинской Народной 
Республики в составе России, но уже в январе 
1918 года провозгласила самостоятельность 
республики. Своих обещаний (8-часовой 
рабочий день, передача земли крестьянам и 
пр.) Центральная рада выполнить не сумела. 
В развернувшейся борьбе с Советской властью 
Рада потерпела поражение, но благодаря заклю-
ченному еще до Брестского мира соглашению с 
Германией о совместной борьбе против Совет-
ской России вернулась вместе с австро-герман-
ской армией в Киев. Большая часть Украины 

была оккупирована, ставшая ненужной Цент-
ральная рада разогнана, а вместо нее гетманом 
Украины был провозглашен бывший царский 
генерал П.П. Скоропадский.

21 ноября - Всемирный день приветствий, 
Всемирный день телевидения, День бухгалтера.

21 ноября 1472 года в Москву из Рима 
прибыла Зоя Палеолог, племянница последнего 
византийского государя Константина XI Палео-
лога, погибшего в 1453 году при захвате тур-
ками Константинополя, она же - дочь пелопо-
несского деспота (правителя) Фомы Палеолога, 
бежавшего от мусульман в Италию. В тот же день 
она была обвенчана с великим князем Москов-
ским Иваном III Васильевичем и приняла имя 
Софья. Этот брак способствовал повышению 
международного престижа как великого князя 
Московского, так и его потомков - благодаря 
ему Москва получила определенное право счи-
таться преемницей Византии. Впрочем, на Руси 
Софью Фоминичну недолюбливали за страсть к 
интригам и потворство своим родственникам - 
зачастую в ущерб местной знати. Однако она 
поразила всех обилием привезенных книг. Двор 
великого князя Московского многое перенял из 
этикета византийских императоров, а династи-
ческий знак Палеологов - двуглавый орел - стал 
гербом нашего государства.

Калина Гречанинов.

(Продолжение.
Начало в № 130.)

На д  с к у л ь п т у р о й 
“ Б у р и л ь щ и к и ” , 
которая должна была 

украсить навершие фонтана, 
Гамулин начал работать зимой 
1936 года. Основные работы 
по сооружению фонтана про-
водились в мае - июне этого же 
года. Железобетонная скульп-
турная группа “Бурильщики” 
высотой 2,5 метра была водру-
жена на фонтан 15 июня 1936 
года. Через несколько дней 
были завершены последние 
отделочные работы. Запуск 
фонтана ярко описан в книге 
“Десять лет города угля и 
металла”: “Что тогда было! С 
нарастающим свистом вода 
вырвалась из труб. Из одних 
она летела вертикально вверх, 
возвращаясь обратно в малые 
чаши, из других труб струи 
летели, пересекая друг друга, 
и дугообразно падали вниз, 
наполняя воздух водяной 
пылью. Сплошные водяные 
завесы и каскады отражались 
и преломлялись всеми цветами 
радуги. Скульптура и вода сли-
вались в одно целое. Высоко 
летела струя центрального 
фонтана и возвращалась, раз-
биваясь мелкими брызгами. 
Ниже, будто приподнимаясь 
на лапках, каменные лягушки 
выдували воду,  стремясь 
достигнуть струёй до больших 
статуй”. Новый фонтан очень 
понравился новокузнечанам, 
он сразу же превратился в 
местную достопримечатель-
ность: трудно найти семейный 
альбом тех лет, в котором не 
было бы снимка, запечатлев-
шего родных и знакомых вла-
дельца такого фотоальбома на 
фоне “фонтана с лягушками”. 
Со временем слава о новокуз-
нецком фонтане распространи-
лась далеко за его пределами, 
обрастая зачастую странными 
и фантастическими подроб-
ностями. Апогей такой мета-
морфозы изложил недавно 
известный петербургский писа-
тель и литературовед Александр 
Етоев в своей работе “Книго-
едство” (2006 год), одна из глав 
которой посвящена различным 
необычным памятникам, осо-
бенно памятникам советских 
вождей вообще и В.И. Ленина 
в первую очередь. “Идея кол-
лекционировать памятники 
возникла не у меня, - пишет 
А. Етоев. - Нет, чтобы составить 
коллекцию, достаточно одной 
памяти. Увидел сам, расска-
зали другие, прочитал о памят-
нике в газете. Так и создавалась 
коллекция, совсем не занимая 
жилплощади и не выталкивая 
никого из квартиры.

И н т е р е с н ы й  п а м я т н и к 
Ильичу установлен в Ново-
кузнецке. Вождь стоит посе-
редине фонтана, и по кругу от 
него из воды высовываются 
металлические лягушки. А из 
пасти каждой по Ленину бьет 
тоненькая струйка воды. Про-
стенько, но с изюмом, как выра-
жаются герои Аксенова”.

Как говорится, без коммен-
тариев.

А сам А.Г. Гамулин, работая 
впоследствии в Бердске, для 
местного санатория ВЦСПС 
разработал ещё один фонтан 
под названием - угадайте 
каким? - правильно, “Лягушки”. 
К сожалению, это произведение 
Андрея Гавриловича не сохра-
нилось: в 1957 году территория 
санатория попала в зону затоп-
ления в связи со строительством 
Новосибирской ГЭС. Как не 
сохранился и наш фонтан в 
Сквере-Саду металлургов: годы 
бесхозяйственности и разрухи, 
пришедшиеся на первую поло-
вину 1990-х годов, “убили” 
этот настоящий шедевр Гаму-

лина - фонтан пришёл в такое 
состояние, что встал вопрос о 
его полной замене. Этот вопрос 
решили положительно, в том 
плане, что оригинальное тво-
рение известного скульптора 
без лишних сантиментов снесли 
“до основания”. Правда, пыта-
лись сделать гипсовые формы, 
чтобы заново отлить лягушек в 
чугуне, но времена гамулиных, 
как оказалось, прошли безвоз-
вратно. Из этой затеи ничего 
не вышло, но родился новый 
фонтан, в целом, неплохой, 
но, что называется, “без изю-
минки”: глазу зацепиться особо 
не за что.

1930-е годы подарили городу 
ещё один фонтан - на этот раз 
на заводской площади КМК 
в небольшом сквере, распо-
ложенном по правую руку от 
заводоуправления, ближе к 
Театру металлургов. Фонтан, 
сооружённый всё в том же 
1936 году, не отличался мас-
штабом и архитектурным 
изыском, но он нёс важную 
функцию - дополнял благоуст-
ройство сквера, где в ноябре 
этого года был установлен 
монумент товарищу Сталину, 
простоявший на площади Побед 
до самого полёта Гагарина в 
космос. В 1961 году памятник 
демонтировали, а небольшой 
фонтан так и остался, простояв 
ещё три с лишним десятилетия, 
услаждая тихим всплеском 
воды слух возвращавшихся со 
смены металлургов.

Интересно, что в тридцатые 
годы фонтаны пытались соору-
дить в своих дворах сами 
жильцы собственными силами 
и средствами. Возможно, слово 
“фонтаны” и будет некоторым 
преувеличением, но один 

фонтан жильцы построить 
пытались точно. Речь идёт о 
дворе знаменитого в своё время 
“преподавательского дома” на 
проспекте Энтузиастов, 59. 
Здесь жили, главным образом, 
преподаватели и сотрудники 
С и б и р с к о г о  м е т а л л у р г и -
ческого института (ныне - 
СибГИУ). Люди были твор-
ческие, активные, они всячески 
благоустраивали свой двор 
(высадили молодые тополя, 
поставили беседки, скамейки, 
отсыпали дорожки и др.), а 
наличие талантливых инже-
неров в этом доме обещало 
превратить бесшабашную, 
на первый взгляд, идею о 
сооружении во дворе фонтана 
во вполне реальное действо. 
К лету 1941 года проект был 
готов, начались земляные 
работы, прокладка труб, но... 
начавшаяся война отодвинула 
эти планы в далёкое будущее, 
которое, как показывает время, 
всё ещё не наступило. 

Однако дворовые фонтаны у 
нас в городе всё же появились. 
И здесь на ум сразу приходит 
знаменитый “двадцатый дом” 
(строительный номер, под 
которым он был известен в 
1940-е годы, ныне - Метал-
лургов, 25) - архитектурный 
шедевр новокузнецкого зод-
чего Николая Бровкина. “Дом 
ударника” (ещё одно название 
этого здания) начали заселять в 
самом конце 1940 года, причём 
публика была всё солидная - 
ответственные партийные 
работники,  руководители 
цехов и подразделений КМК. 
Получил здесь квартиру и “бро-
невой директор” КМК Роман 
Васильевич Белан, заслуга 
которого в обеспечении нашей 

военной промышленности 
качественной кузнецкой сталью 
и бронёй очень велика. Но 
сейчас не об этом. Существует 
одна полулегендарная история, 
связанная с Беланом и фон-
таном “двадцатого дома”. 
Величественный фонтан, укра-
сивший двор этого великолеп-
ного здания, был построен уже 
в послевоенное время. Жильцы 
из окон квартиры могли любо-
ваться на его играющие струи.

Но продолжалось это относи-
тельно недолго. Однажды Роман 
Васильевич возвращался домой 
с работы. Было уже поздно, а 
в кармане его пиджака уютно 
расположилась тугая пачка 
денег - в то время зарплату 
не переводили на карточку, а 
выдавали просто на руки, даже 
директорам. Денежные знаки, 
введённые в СССР в 1947 
году, по своим размерам были 
очень солидные, крупные, пре-
вышая даже царские купюры. 
И вот когда легендарный 
директор КМК вошёл в тёмный 
подъезд и начал подниматься 
по лестнице, то вдруг был ата-
кован какой-то тёмной фигурой 
в плаще. Белан был невысокого 
роста, но коренастый, крепкий, 
и мог бы легко справиться с 
обидчиком, но ствол писто-
лета, который упёрся в его бок, 
заставил Романа Васильевича 
не совершать лишних дви-
жений. А дерзкий грабитель, 
заполучивший вожделенную 
добычу, исчез во дворе. Добрав-
шись до квартиры, разъярённый 
Белан вызвал милицию. При-
ехал наряд с собакой, умная и 
опытная немецкая овчарка по 
кличке Гром быстро распознала 
след злоумышленника, но... тот 
прерывался в воде фонтана и 
терялся безвозвратно. Резуль-
татом всей этой истории стало 
два факта: первый - возле угло-
вого подъезда, где проживал 
директор, с этого времени 
дежурил, сидя на небольшой 
табуретке, сторож с ружьём, 
выполнявший функции охран-
ника (причём сторож был 
“классический”: с большой 
бородой, зимой в долгополом 
тулупе и валенках), и второй - в 
чашу фонтана с этого времени 
уже не запускали воду. То ли 
совпадение, то ли обида Романа 
Васильевича на потерянный 
след...

Пётр Лизогуб.
(Окончание следует.)

Город нашей памяти

Фонтаны
Новокузнецка

Прошу слова

Вопросы участия в капи-
тальном ремонте общего иму-
щества дома для собственников 
жилья пока “темный лес” - по 
крайней мере для довольно 
большой их части. Недаром 
в ходе сентябрьского засе-
дания по проблемам ЖКХ 
коллегии администрации эта 
тема вызвала у представителей 
собственников множество 
вопросов. И беспокойство: 
“Время поджимает, в следу-
ющем году нам начнут начис-
лять плату за капремонт, а нам 
еще надо провести собрания, 
определиться с выбором спо-
соба формирования фонда 
капитального ремонта... Когда 
же мы все успеем?”

Однако успевать надо. 
И многие энергично 

взялись за дело. Но при этом 
встретились с трудностями - 
причем, на мой взгляд, совер-
шенно странными и необъясни-
мыми. В публикациях нередко 
в качестве примера фигурирует 
дом № 12 на улице Куйбышева: 
жители этого дома особенно 
активно пытаются управлять 
своим жильем, реализуя для 
этого возможности, предо-
ставляемые им жилищным 
законодательством. И что же 
получается в итоге? В сентябре 
2014 года собственники провели 
общее собрание, на котором 
обсуждали вопрос участия 
в программе капитального 
ремонта. Но решения не при-
няли. Потому что документы 
о техническом состоянии дома 
отсутствуют. “Вопрос важный, 
и мы должны знать, насколько 
скоро потребуется ремонт, 

чтобы решить, каким способом 
копить деньги”, - рассудили 
собственники. 

По заявлению председа-
теля совета дома комиссия, в 
составе которой были предста-
вители собственников, управ-
ляющей компании и комитета 
ЖКХ, провели осмотр техни-
ческого состояния дома. Все 
в рамках закона, требующего 
проведения первичного мони-
торинга. Естественно, члены 
совета дома во главе с председа-
телем Лилией Дешкович хотели 
ознакомиться с актом осмотра, 
чтобы донести ситуацию до 
сведения жильцов. Однако в 
комитете ЖКХ получить доку-
мент не удалось, вместо этого 
там посоветовали обратиться 
напрямую к региональному 
оператору - в НО “Фонд капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов Кемеровской 
области”. Жильцы написали в 
фонд с просьбой выслать копию 
акта. Ответ поставил в тупик: 
“...акт технического состояния 
МКД по улице Куйбышева, 12 
в г. Новокузнецке в бумажном 
и электронном виде, копия 
технического паспорта в фонд 
от органа местного самоуправ-
ления не поступали”. 

“Как же мы будем прини-
мать решение, не зная, в каком 
состоянии дом? - возмущены 
жильцы. - К тому же по поло-
жению одним из основных 
принципов мониторинга явля-
ется открытость доступа к 
результатам его проведения! А 
нас, главных участников, этой 
возможности лишают! Противо-
речие в том, что собственникам 

жилья предлагают встретиться, 
прослушать лекцию, почему мы 
должны оплачивать капремонт, 
но при этом отказывают в праве 
получить сведения о нашем же 
жилье. И при этом нам пеняют 
на низкую активность!”  

Дом № 12 постройки 1956 года 
поставлен в график капиталь-
ного ремонта аж на 2024 год. В 
2010 году в доме был проведен 
капремонт с частичной заменой 
инженерного оборудования, 
освоено 750 тысяч рублей. Но 
документов по тому ремонту у 
председателя совета дома нет. 
“Уж мы-то о своем доме все 
знаем, каждую палочку, каждую 
трещинку! Сейчас, например, 
идет замена подгнивших кон-
струкций на чердаке. Но инфор-
мации об этом в акте осмотра, 
конечно, нет. Нам надо знать, 
что написано в акте монито-
ринга, какие сведения пойдут в 
фонд капремонта, а это, оказы-
вается, закрытая информация. 
Но почему, что в ней секрет-
ного?” - говорит Лилия Сте-
пановна. Смею предположить: 
может быть, от ремонта четы-
рехлетней давности уже и следа 
не осталось, а по документам все 
должно быть в порядке, иначе 
до 2024 года дому не дотянуть? 
Очень хотелось бы ошибаться...

Е щ е  х у ж е  с и т у а ц и я  в 
соседнем доме № 10. Здесь 
ремонт проводился в 2009 году. 
Затрачено более полутора мил-
лионов рублей. Но документов 
у председателя совета дома 
Сергея Лебедева нет - вообще 
никаких, даже технический пас-
порт у бывшей управляющей 
компании “Домовик-Сервис” 

“выцарапать” никак не удается. 
В 2014 году представители 
Государственной жилищной 
инспекции дважды проводили в 
доме осмотр технического состо-
яния. Выводы неутешительные: 
обследование выявило нару-
шения содержания и ремонта 
дома. Повреждена изоляция 
трубопроводов отопления на 
чердаке и в подвале, коньковое 
покрытие на крыше требует 
ремонта или замены, в под-
вальном помещении - стоки 
канализации и потому повы-
шенная влажность, на трубах - 
следы коррозии, кирпичная 
кладка разрушается. И так 
далее и тому подобное. Хочется 
спросить - а был ли тут ремонт? 
Неизвестно. Документов-то 
нет. И в каком состоянии будет 
дом № 10, когда до него дойдет 
очередь по графику проведения 
капитального ремонта? 

Поэтому решение по капре-
монту жильцы дома тоже не 
приняли. Соответствующий 
протокол общего собрания был 
направлен в комитет ЖКХ, но 
никакой реакции не последо-
вало. “Теперь, когда я столк-
нулся с непробиваемостью в 
вопросах ЖКХ в нашем городе, 
я понимаю, что порядок в домах 
никому не нужен, - говорит пред-
седатель совета дома Сергей 
Лебедев. - Управляющим ком-
паниям нужны деньги жильцов, 
а властям - отсутствие жалоб”. 
Вот такой парадокс: жильцы 
могут и хотят участвовать в 
процессе содержания своего 
дома, но их активность не при-
ветствуется...

Анна Лиханова.

Порядок никому не нужен?

Мы ,  с т а р ш е е  п о к о л е н и е ,  с 
большим интересом читаем пуб-
ликации в “Кузнецком рабочем” 

об истории строительства промышленных 
предприятий и города Новокузнецка. В 
частности, о строительстве КМК и его 
легендарной истории. И мы огорчаемся, 
когда некоторые авторы пытаются иска-
зить историю, очернить наше прошлое.

Одной из таких публикаций стала статья 
В. Паничкина, напечатанная в газете “Куз-
нецкий рабочий” 6 и 13 сентября.

Она вызвала у нас не просто огорчение, 
а негодование. Статья заявлена под руб-
рикой “Тайны архитектуры Новокуз-
нецка”. Но об архитектуре Новокузнецка 
в статье мало места. Статья посвящена 
привилегиям руководящим работникам 
промышленности и партийных комитетов 
в советское время.

Чтобы оценить по достоинству мысли и 
позицию В. Паничкина по этой теме, обра-
тимся к тексту. Он пишет, что “при строи-
тельстве КМК для иностранных специа-
листов был построен коттеджный поселок 
из нескольких двухэтажных домов. В таких 
домах и жила интеллигенция, а точнее, 
ее высший слой”. Это преподносится как 
привилегия.

Дома были деревянные на несколько 
квартир и впоследствии были снесены как 
бараки.

Далее по тексту: “Интеллигенция, а 
точнее, ее высший слой, могла отдох-
нуть от невежества, мата-перемата и 
прочих прелестей общества гегемонов”. 
(“Гегемон” - это рабочий класс, человек 
труда. - Пояснение наше.) Получается, 
что руководители стройки отдыхали не 
от напряженного труда, а от “невежества - 
мата-перемата и прочих прелестей обще-
ства гегемонов”. Какой цинизм и пустота 
мысли?! Но особое возмущение вызы-
вает оскорбительное, высокомерное, 
барско-презрительное отношение к чело-
веку труда, который - невежда, выража-
ется только матом-перематом и обладает 
другими пороками. И это он говорит о 
великих тружениках, которые в тяже-
лейших условиях построили завод - 
город.

А теперь о главной теме автора - о “при-
вилегиях”. В. Паничкин пишет: “Становясь 
первыми секретарями горкомов, обкомов, 
академиками и директорами гигантов, 
получали весь набор благ из пресловутой 
“американской мечты”: навсегда большую 
квартиру, черную “Волгу” и дачу, а в при-
дачу черный ЗИМ за 48 тысяч рублей 
и этот самый коттедж-особняк на время 
властвования”. Утверждение В. Паничкина 
не соответствует действительности.

Автор пишет, что практика получения 
благ, куда входили и “Волга” и ЗИМ, 
была введена при Сталине. Но Сталин 
умер в марте 1953 года, а “Волги” и ЗИМы 
начали выпускаться только в 1957 году.

Мы знали всех секретарей горкома с 
военных лет, и никому из них не дарили 
ни “Волгу”, ни ЗИМ, не давали и кот-
теджей. Личных машин у них не было, 
была только служебная машина. Иметь 
личные машины и дачи партийным работ-
никам запрещалось постановлением ЦК. 
Дача была только в областном комитете, 
которой пользовались работники обкома, 
когда там работали.

У директора КМК также не было личной 
машины, и ему их никогда не дарили. 
Да и личная машина ему была не нужна. 
И чтобы закончить вопрос с привиле-
гиями, надо отметить, что источником 
уровня блага является зарплата. Директор 
получал приличную по тем меркам 
зарплату, но она была социально справед-
ливой и была максимум в 3 раза больше 
зарплаты квалифицированного рабочего. 
Партийный руководитель города получал 
много меньше, чем директор комбината. 
Соблюдение социальной справедливости 
при оплате труда строго регламентиро-
валось.

И еще об одном пассаже В. Паничкина. 
Он пишет, “что для получения наград при 
Советской власти следовало не отираться 
скромненько в уголке, ожидая - заметят и 
отметят, а громогласно голосить и выби-
вать заслуженное”. Что можно сказать - 
оскорбил и унизил всех награжденных 
заслуженных товарищей. Оказывается, 
они все получили награды, потому что 
“голосили и выбивали их”.

Хотелось бы спросить дважды Героя 
Социалистического Труда Егора Дроздец-
кого: как он выбивал Звезды Героя?

Теперь о коттеджах. Действительно, два 
коттеджа были построены для директора 
и главного инженера КМК. Чья это была 
инициатива - их самих или эту идею им 
подбросило окружение - неизвестно.

Здесь надо отметить, что т. Вайсберг к 
этому отношения не имел: прошло уже 
шесть лет, как он уже работал директором 
Нижне-Тагильского металлургического 
комбината (с января 1945 года), а кот-
теджи были построены в декабре 1949 
года.

Главный архитектор т. Шкрядо никак 
не связан со строительством коттеджей, 
как пытается сказать автор статьи. Еще не 
было закончено строительство коттеджей, 
а в партийные органы стали поступать 
сигналы о правомерности строительства 
с точки зрения социальной справедли-

вости. Нам неизвестно, где было принято 
решение, думаем, что не обошлось без ЦК 
партии, и коттеджи были переданы под 
детские сады.

Утверждение автора, что директор КМК 
встречал новый 1949 год в коттедже “как 
нормальный западный человек”, является 
вымыслом.

Впоследствии, где-то в 1956 - 1957 годах, 
один детский сад переехал в новое здание, 
а коттедж был передан под гостиницу.

И еще один вымысел. Он пишет: “Если 
соотнести с ценой самого роскошного 
тогда лимузина ЗИМ, дом равнялся шести 
машинам”.

Коттеджи были построены, как уже 
отмечено, в декабре 1949 года, а первый 
ЗИМ был выпущен только в 1957 году. 
А то, что директору КМК Р.В. Белану и 
главному инженеру В.Д. Смирнову не раз-
решили проживать в коттедже, подтверж-
дает, что любые отклонения в вопросах 
социальной справедливости в советское 
время строго пресекались, несмотря ни на 
какие заслуги.

Зарплата как главный источник благо-
состояния строго регламентировалась как 
у хозяйственных руководителей, так и в 
партийных органах. Поэтому спекулиро-
вать сегодня на каких-то привилегиях в 
советское время на фоне сегодняшнего 
дня, на фоне миллиардеров, миллионеров 
и коттеджных поселков (“Рублевок”) по 
всей стране, вилл на лазурных берегах при 
огромном социальном расслоении обще-
ства просто кощунственно.

Тон статьи пронизан злобой и нена-
вистью к советскому времени, Советской 
власти, к советскому человеку. Здесь надо 
напомнить, что сегодня страна и общество 
живет благодаря тому, что было построено, 
создано поколениями советских людей. И 
это при том, что в результате так называ-
емых “реформ” большая часть разрушена, 
уничтожена. Как пример - нет сегодня 
легендарного КМК, о котором пишет 
автор. Построили только торгово-развле-
кательные центры и еще строят.

Но сегодняшнее состояние страны и 
общества - это отдельная тема.

Ветераны КМК:
И.Я. Гуляев, Ю.В. Большаков,

А.Г. Кучер, А.Я. Злодеев,
А.И. Морозов, А.И. Иванилов,

Е.И. Зубарев.

От редакции. Сняв всё-таки запаль-
чивые слова в тексте наших заслуженных 
ветеранов, которые тоже вышли за рамки 
корректности, мы публикуем - просто обя-
заны - их мнение, они имеют полное право 
его высказать. Никто не отменит нашего 
прошлого, в котором была светлая вера 
в то, что мы живем в самой счастливой 
стране (да так оно и было уже потому, 
что мы были молоды и полны надежд), 
был самоотверженный труд на благо этой 
страны. 

Однако было и такое, что сегодня не 
только молодому поколению видится в 
“чёрном цвете”.

Но вот что думается. У нас так долго 
шли в ногу, что мы завели привычку 
непременно быть или “белыми”, или 
“красными”, но не гражданами России, 
умеющими не выпячивать только плохое 
или только хорошее. Но для этого надо 
научиться слушать друг друга, быть 
готовым к диалогу и тщательно взвеши-
вать факты “за” и “против”, научиться 
любить свою Родину такой, какая она 
есть. И, разумеется, уважать друг друга 
вне зависимости от разницы взглядов. 
Что предполагает их взвешенность и 
ответственность за сказанное.

Давайте по существу!

Исчезнувшая скульптурная группа “Бурильщики” в Саду металлургов

Молчащий фонтан во дворе дома на Металлургов, 25

За этим фонтаном в сквере у КМК стоял памятник Сталину


